

Editorial

CÁNCER DE MAMA: UN PROBLEMA CRECIENTE DE SALUD PÚBLICA BREAST CANCER: A GROWING PUBLIC HEALTH PROBLEM

José Fernando Robledo Abad¹

1. Cirujano de Mama. Clínica de Seno- Clínica del Country, Bogotá D.C.

El carcinoma de la mama representa un problema creciente de salud pública en el mundo entero, en particular en los países con mayor bienestar económico y en aquellos con un proceso de urbanización acelerada.

Es indudable que los cambios en el estilo de vida, el mayor sedentarismo, el aumento en las tasas de obesidad tanto en países desarrollados como en aquellos con economías emergentes, el consumo de cigarrillo y de alcohol desde edades tempranas y la creciente polución han sido factores promotores del aumento de la incidencia de los tumores malignos y en particular del cáncer de mama.

Han sido de enorme importancia aquellos estudios que nos han permitido conocer la historia natural de esta enfermedad, por cuanto las estrategias terapéuticas y de investigación clínica están en buena parte basadas en la información que proviene de ellos.

En nuestro medio han sido muy pocas las publicaciones que logran informar acerca de la frecuencia de la enfermedad, de su categorización en estados clínicos, de los

detalles de la histología tumoral y de los tratamientos efectuados en poblaciones numéricamente significativas y, menos frecuentes aún, los que logran hacer seguimiento efectivo de las pacientes afectadas e informar acerca de la sobrevida global y la sobrevida libre de enfermedad. Esto se debe a que en el pasado las instituciones donde se trataban estas pacientes carecían de sistemas de registro, seguimiento y control adecuados, de personal entrenado en la recolección metódica de la información de las historias clínicas y, más importante aún, en la escasez de profesionales expertos en epidemiología y estadística médicas capaces de procesar adecuadamente dicha información.

En el trabajo de Ossa, Gómez, Ascuntar y García se debe resaltar el excelente logro de recopilar y procesar adecuadamente la información en un muy importante número de pacientes. Sus resultados, en general son comparables con otros similares publicados en la literatura mundial, lo que evidencia que en su centro se tratan los pacientes de acuerdo con los estándares aceptados para el manejo de esta enfermedad y se le ha dado una gran importancia al seguimiento estricto de los

Recibido: 4 de septiembre de 2015

Aceptado: 10 de septiembre de 2015

Dirección de correspondencia: jrobledo@clinicadelcountry.com

pacientes y a la recopilación de información que permita evaluar los resultados del ejercicio médico que se lleva a cabo allí

Si bien es cierto que no podemos hablar estrictamente de una categorización por subtipos moleculares, puesto que esto requeriría el empleo de técnicas costosas como paneles de microarreglos o prueba de reacción en cadena de la polimerasa, (las cuales resultan muy costosas para lograr tipificar los tumores dentro de los subtipos Luminal A, Luminal B, Tipo HER2 o basaloides) es claro que en centros donde las técnicas de inmunohistoquímica son realizadas con un control de calidad exigente, se puede, en términos generales, aceptar esta tipificación molecular por analogía con los de la inmunotipificación de los tumores

En ese sentido el trabajo mencionado es innovador en nuestro medio y queda como un punto de referencia

para las investigaciones que adelanten otros grupos en nuestro país.

Este trabajo pone de presente una realidad social que resulta dramática y es la que se refiere a la alarmante diferencia en el acceso oportuno a los tratamientos dependiendo de si las pacientes están afiliadas al régimen subsidiado a al contributivo. El hecho de que aquellas mujeres afiliadas al régimen subsidiado que padecen esta enfermedad deban esperar el doble del tiempo para recibir una atención adecuada con respecto a las afiliadas al régimen contributivo, es una radiografía de las grandes inequidades que persisten en nuestro sistema de salud y constituye un severo llamado de atención sobre aquellos llamados a administrar los temas de salud pública en nuestro país. Es absolutamente necesario que esas brechas sean definitivamente cerradas si realmente queremos avanzar en la construcción de una sociedad más justa.